

## Réunion des chefs de gouvernement du Commonwealth à Ottawa

La réunion des chefs de gouvernement du Commonwealth se tiendra cette année à Ottawa du 2 au 10 août. Ce sera la première fois que cette rencontre, qui s'est tenue à 18 reprises depuis son institution en 1944, aura lieu au Canada et la troisième fois que l'événement se passera à l'extérieur de la Grande-Bretagne. Le premier ministre Trudeau, hôte de la Conférence, en sera le président.

La façon dont ces délibérations se déroulent a fait l'objet d'une étude depuis la rencontre des chefs d'État du Commonwealth à Singapour en 1971. A Singapour, on a décidé que les hauts fonctionnaires de tous les pays du Commonwealth devaient se réunir pour examiner les façons et les moyens de redonner une intimité et une liberté plus grandes aux futures rencontres. Ces hauts fonctionnaires, dont la plupart étaient secrétaires de Cabinet ou exerçaient des fonctions semblables, se sont réunis à Ottawa en octobre 1972, et leurs recommandations s'inscriront aux premiers rangs de l'ordre du jour de la Conférence d'août.

La rencontre d'Ottawa s'écartera des précédentes à deux égards. Premièrement, on inscrira à l'ordre du jour un article intitulé "Modes comparatifs de gouvernement". Le premier ministre Trudeau a proposé, lors de la rencontre de Singapour, que les chefs d'État profitent de ces rencontres pour discuter des articles concrets d'intérêt général. Il a soutenu que la discussion de l'article "Modes comparatifs de gouvernement" permettrait aux dirigeants d'examiner les problèmes que la plupart des participants partagent et qui pourraient être classés par catégories vu la complexité croissante de l'administration des sociétés modernes.

Lors de la rencontre d'octobre, les fonctionnaires ont étudié la proposition de M. Trudeau et ils ont adopté sa façon de voir, c'est-à-dire sa conviction que la discussion entre les chefs de gouvernement pourrait être utile si elle se déroulait sur le plan pratique plutôt que théorique.

La seconde dérogation aux pratiques précédentes qui sera introduite à Ottawa ne touche ni les règles d'assemblée ni le contenu, mais plutôt les attitudes.

Le premier ministre Trudeau a suggéré qu'on pourrait tirer un meilleur parti du caractère particulier de la rencontre des chefs d'État si on accordait plus d'attention aux événements à venir. Il faudrait tâcher d'anticiper et de comprendre ces questions avant qu'elles ne prennent les proportions d'une crise, contrairement à la pratique antérieure qui consistait à s'occuper surtout des problèmes de l'heure qui, par définition, sont souvent insolubles à l'intérieur du Commonwealth.

Sa Majesté la reine Elizabeth sera à Ottawa en sa qualité de chef du Commonwealth au cours des quelques pre-

### Timbres commémoratifs de la Conférence du Commonwealth

Deux timbres commémoratifs seront émis le 2 août pour marquer la visite au Canada de Sa Majesté la reine Elizabeth II et la réunion, à Ottawa, des chefs de gouvernement du Commonwealth.



Sa Majesté la reine et Son Altesse royale le duc d'Édimbourg visiteront la capitale nationale du 31 juillet au 4 août.

Les deux timbres porteront le même motif, mais les couleurs seront différentes. Un timbre de 8c. sera émis pour le courrier de première classe à l'intérieur du pays et un autre, de 15c., pour le courrier-avion, donnant ainsi à l'événement une dimension à la fois nationale et internationale. Les timbres, les plus grands jamais émis par les Postes canadiennes, mesureront chacun 40mm sur 48mm.

miers jours de la Conférence et elle rencontrera les chefs de Gouvernement et les Cadres supérieurs des délégations comme elle le fait habituellement lors des rencontres qui ont lieu à Londres.

Au cours de la fin de semaine des 4 et 5 août, la Conférence se déplacera à Mont-Tremblant où les chefs d'État se réuniront en l'absence de leurs ministres et conseillers et auront pendant deux jours des entretiens privés.

### Bourses d'études de l'OTAN

Le Conseil national de recherches du Canada a décerné 13 bourses d'études postdoctorales de l'Organisation du Traité de l'Atlantique Nord pour l'année 1973-1974 grâce à des fonds fournis par le Comité des sciences de l'OTAN. Ces bourses ont pour but de stimuler les échanges de jeunes scientifiques entre les pays membres de l'Organisation. Elles constituent l'apport du Canada au Programme des bourses d'études scientifiques de l'OTAN.

Treize bourses d'études d'une valeur de \$8,600 seront distribuées comme il suit: quatre en France, trois aux États-Unis, deux en Grande-Bretagne et dans les Pays-Bas et une en Allemagne et au Danemark.

### Le patinage artistique: première Canada - URSS

M. Stanislas Zhuk, instructeur de patinage artistique en Union soviétique, a assisté au stage d'entraînement (couples et danse) tenu à Toronto (Ontario) du 11 au 29 juin dans le cadre du premier programme d'échanges entre l'Association canadienne de patinage artistique et la Fédération de patinage de l'URSS. M. Zhuk, instructeur des champions du monde actuels de danse par couples, Irina Rodnina et Alexander Zaitsev, a séjourné à Toronto du 10 au 23 juin.

Mme Ellen Burka, instructeur de sa fille Petra lorsque celle-ci remporta le titre mondial de patinage artistique simples dames, a par ailleurs séjourné à Moscou du 28 mai au 8 juin pour conseiller les adeptes du patinage artistique en simples dames sur les méthodes d'entraînement.